

Une école d'été Freinet en Roumanie

Cette année, pour la troisième année consécutive, sous l'impulsion du Mouvement Freinet roumain, un camp de vacances sera organisé. Sandra Miculica, militante de l'ARSM (Asociația Română Scoală Modernă) nous raconte comment nos amis roumains ont trouvé par ce biais manière à faire vivre et à promouvoir les valeurs et la philosophie éducative que nous partageons avec eux.

Il nous semble que, dans les conditions concrètes de notre système éducatif et social, la seule forme viable de valorisation des principes de la pédagogie Freinet est, pour le moment, le camp de vacances, où enseignants et enfants peuvent organiser librement, sans aucune contrainte de lois préétablies, les règles, le programme, les activités, la vie coopérative.

C'est à la fois un stage de formation pour les nouveaux et de la pratique vive pour tous. Les enfants sont ravis et l'écho de cette « école » ne cesse de s'amplifier auprès des enfants, de leurs parents, des professeurs, des autorités. Les ins-

Ceuvre des jeunes du Palais des enfants, à Timisoara, élèves de Maria Bana.



pections académiques et le ministère se sont montrés plus sensibles, et à juste titre, face aux résultats, ils sont décidés à nous appuyer...

Cette année encore, l'ARSM et l'Association des maîtres d'écoles du département de Timisoara ont pris l'initiative de ce camp de vacances. Mais il sera aussi le fruit de la coopération de l'Académie scolaire, du club des enfants, des académies des départements concernés, du ministère de l'Enseignement, avec la participation devenue traditionnelle de l'école Rudolf Walter (établissement spécialisé qui accueille des enfants orphelins). Pour la réussite de cette activité, la contribution des parents ne sera pas non plus négligeable.

Une « école Freinet d'été »

L'an dernier, l'école Freinet d'été 1997 a ouvert ses portes du 23 août au 1^{er} septembre dans les installations du camp d'été de Cheveresul-Marc, près de Timisoara.

Nous étions 150 personnes (130 enfants et 20 adultes). Les enfants provenaient de différentes écoles de notre ville, du club des enfants, du centre Rudolf Walter et de trois départements du pays d'où ils sont venus avec nos camarades correspondants de l'ARSM.

Les ateliers traditionnels ont été : le journal, le texte libre, l'enquête, la bande dessinée, les mathématiques de vacances, l'expression plastique et artistique, l'expression corporelle.

Les activités permanentes ont été la réunion coopérative, l'exposition générale, les jeux et les concours sportifs.

Les nouveautés de cette année : l'atelier d'éducation à la santé qui a joui d'un énorme succès et celui de la *Radio Freinet 97* dans une structure perfectionnée et professionnelle qui émettait chaque soir à la même heure, après les réunions coopératives.

Pendant que les enfants étaient à l'écoute de ces émissions, nous, les animateurs, nous nous réunissions pour apprendre, pour échanger nos expériences.

Une autre nouveauté a été la « patrouille écolo » qui veillait au respect de l'environnement et de l'hygiène, distribuant des prix ou des critiques.

A part le journal *L'Œil du camp*, et l'exposition qui grandissait de jour en jour, nous avons pu avoir une caméra, et par conséquent créer un film vidéo.

Les parents invités à la fête finale (prix et bal masqué), ont reçu sur place le journal du camp où se reflétait toute l'activité de ce genre d'école qu'ils ont commencé à aimer aux côtés de leurs enfants.

Presque à l'unanimité ont été appréciés le programme quotidien et la « patrouille écolo ». De même, les interviews prises par les équipes journal et radio montrent clairement ce que les enfants ont apprécié : la démocratie de cette école, la liberté d'expression, l'esprit d'équipe, la responsabilité d'un travail sérieusement assumé...

Extraits d'une lettre de Sandra Miculica, responsable de l'ARSM adressée à Georges Bellot, correspondant de la Roumanie.